

あさかぜ

高知学芸高等学校同窓会関東支部

機関誌 26号
2013.9

〒263-0005
千葉県千葉市稻毛区
長沼町263-16-3 石川明男
TEL 043(257)2614
FAX 043(257)2614

第26回 関東同窓会のこ案内

28期 谷本 拓郎

こんにちは、28期 谷本拓郎です。この度は28期が幹事期ということでお手伝いをいたしました。

紙面の関係上自己紹介は割愛しますが、1997年私はロサンゼルスで留学していましたがシンガポール人のクラスメートから、「日本のどこ出身なの?」と聞かれました。「South Part (南の方)」と答えましたが、「何ということろ?」としつこく聞かれ「KOCHEI」と答えました。外国人から見ると日本は「東京」、「大阪」or「それ以外」に括っていると思つていましたが、観察力のある外国人は興味を持つて、日本の地域、文化分析をしていましたね。卒業以来あまり「土佐人」という意識が薄れていませんでしたが、この頃から、やはり自分は「土佐人」だと再認識しました。学芸の頃は中学では寮に入つていて、勉強・規則等で振り返ると自分の人生で一番暗く苦しい時期でしたが、やはり幼少時代から18歳まで過ごした自分のルーツ土佐からは離れないですね。今振り返ると中学、高校の厳しい規則も自分に上下関係の礼儀、規律を備えてくれたいい体験だったと思います。そして、シンガポール人に質問を受けたころから吹っ切れ少し気心の知れた人から国を聞

る?」としつこく聞かれ「KOCHEI」と答えました。外国人から見ると日本は「東京」、「大阪」or「それ以外」に括っていると思つっていましたが、観察力のある外国人は興味を持つて、日本の地域、文化分析をしていましたね。卒業以来あまり「土佐人」という意識が薄れていませんでしたが、この頃から、やはり自分は「土佐人」だと再認識しました。学芸の頃は中学では寮に入つていて、勉強・規則等で振り返ると自分の人生で一番暗く苦しい時期でしたが、やはり幼少時代から18歳まで過ごした自分のルーツ土佐からは離れないですね。今振り返ると中学、高校の厳しい規則も自分に上下関係の礼儀、規律を備えてくれたいい体験だったと思います。そして、シンガポール人に質問を受けたころから吹っ切れ少し気心の知れた人から国を聞

28期、八重桜の見えるレストランで26年ぶりの再会(4月)

- 
- その1 懐かしの同窓友人、先輩、後輩に会える（あの気になる人はどのようない姿、性格になつたかな?）
- その2 懐かしの先生に会える
- その3 世代を超えた同郷との新たな出会いのチャンス（一生繋がる新たな出会いがあるかも!）
- その4 学芸現役物理「坂本和幸」先生の、ガリレオ「真夏の方程式」に続く、物理授業「清秋の方程式」講演
- その5 28期の中でも、最もCool or Hotな（どっちや?）現役ミュージシャン近藤将大氏の生演奏が聴ける
- その6 「高知横断ウルトラクイズ」に参加し、高知往復の助けになる旅行券、郷土品等景品ゲット（暫く帰高していいないあなたへ、帰高のチャンスですよ!）
- その7 鑄びついた土佐弁のトレーニングができる（思う存分土佐弁しゃべり元気ができます!）
- その8 85年の歴史ある（1928年（昭和3年））学士会館（2003年（平成15年）1月、国の有形文化財に登録）でのパーティー（歴史とともに学問の重要性について感じて、考えましょう。生涯「学び」が大切です。）
- この中で一つでも、興味あるかな?と思えれば、是非参加ください。10月26日お会いできることを楽しみにしていきます（待ちゆうで）。
- （注）企画内容は都合により一部変更になることがあります。予めご了承ください。

第25回

関東支部総会 開催

2012年10月27日

(6期)、福田恵美副会長(6期)、森木弘道顧問(2期前同窓会長)の7人にご出席戴きました。

総会は、幹事の宇陀氏(27期)

部長からの挨拶の後、会計担当の筒井さん(14期)から昨年度の活動状況と会計報告が行なわれた。

収入の部は230万4730円、支出の部は148万3773円で残金は82万6957円。引続き会計監査の戸田氏(17期)から監査報告があり、原案通り承認された。(内容については14ページを参照下さい)

また、石川副支部長から関東支部会則の修正について説明があり、議事は終了。(会則は関東支部のHPに掲載)

その後、来賓の高知の同窓会本部の西川新同窓会長から

「8月の同窓会総会で会長に就任いたしました6期の西川でござい

式の高い「学士会館」に会場を移し開催された。

学校からは、村岡高光校長、村

田啓子教頭(英語)、森下表先生(社会・同窓会副会長兼任)、蒲原宜彦先生(英語・同窓会会計兼任)の先生方が、高知の同窓会本部からは、西川博行新同窓会会長



2012年10月27日(土)、高知学芸高校同窓会関東支部の第25回総会は神田神保町にある伝統と格式の高い「学士会館」に会場を移し開催された。



西川新同窓会会長

その後、来賓の高知の同窓会本部の西川新同窓会会長から

「8月の同窓会総会で会長に就任いたしました6期の西川でござい

式の高い「学士会館」に会場を移し開催された。

学校からは、村岡高光校長、村

田啓子教頭(英語)、森下表先生(社会・同窓会副会長兼任)、蒲

原宜彦先生(英語・同窓会会計兼任)の先生方が、高知の同窓会本

部からは、西川博行新同窓会会長

ます。15年の長きに亘りご尽力いたきました森木前会長に敬意表し感謝いたします。私はこれから同窓会活動にはとことん頑張る決意ですので、皆様のご支援、ご指導よろしくお願ひします」と挨拶された。

その後、森木顧問(前同窓会長2期)から感謝のご挨拶と村岡校長からのご挨拶があり、総会の第一部は終了した。

1999年の高知での追悼会でお披露目され、2002年の第15回の関東支部の同窓会から大切に歌い継がれています。「さよならは言わない」を作詞したきっかけや作曲に至った経緯などにつけてお話をして戴きました。この「さよならは言わない」の歌は、指導よろしくお願ひします」と挨



村岡校長と森木前同窓会会長

第二部の司会は、幹事の高木理砂さん(27期)にバトンタッチし特別授業が行われた。講師は上海列車事故でお亡くなりになられた剣道日本一の川添哲夫先生の奥様であり、ご自身も平成3~20まで保健体育と剣道部の指導をされた川添永子先生による特別授業が行われた。(特別授業の内容は、3~5ページに掲載してありますので是非お読みください)

また、特別企画として、作詩家



紺野あずささんと「さよならは言わない」を歌い繋ぐ

の紺野あずささん(6期)から海上列車事故を悼む歌である「さよならは言わない」を作詞したきっかけや作曲に至った経緯などについてお話をして戴きました。この「さよならは言わない」の歌は、1999年の高知での追悼会でお披露目され、2002年の第15回の関東支部の同窓会から大切に歌い継がれています。「さよならは言わない」を歌い、第二部は終了した。

川添 永子 先生（保育）

上海列車事故で亡くなられた川添哲夫先生の教え子や学校関係者が大勢集まつた学士会館。教職を退かれて5年となつた川添永子先生が、ご主人の川添先生に関する話を中心に、特別講演をしてくださつた。あまりにも素晴らしい拍手喝采であつた講演の内容を一部省略して掲載させていただく。

（永子先生への感謝をこめて）

人生は一本勝負、
毎日を明るく楽しく
元気よく

私は小学校4年生から剣道を始めました。当時の昭和35年頃は女の子が剣道をするのは、まだ珍しいことでした。うちの父親は、熊本でいうところの「もっこす」で、その頃は我が家に牛や馬がよかったです。父は獣医をしていました。三人姉妹の真ん中でとてもお転婆でした。

私は小学校4年生から剣道を始めました。当時の昭和35年頃は女の子が剣道をするのは、まだ珍しいことでした。うちの父親は、熊本でいうところの「もっこす」で、その頃は我が家に牛や馬がよかったです。父は獣医をしていました。三人姉妹の真ん中でとてもお転婆でした

から、父は「この子には何かさせなければいけない」と思い、剣道を始めさせたのかもしれません。小学生の頃は男子より女子の方が背も高くて力もあります。5年生の時に参加した学年別選手権は男子ばかりの中で女子たつた一人でしたが、たまたま優勝してしまいました。父や先生は私をもつと強くしようと思つたようで、進級する中学校には剣道の先生がおらず、父や先生が教育委員会にお願いして、天草から優秀な先生を連れてきもらいました。中学には部室も道場もなく、体育館を使わ



せてもらえるのは週に1回か2回、普段は教室の椅子と机を後ろへ寄せて練習をしていました。このままでものにならないということは、高校生や一般の方が練習している道場に週に3回くらい行かれました。

高校進学の時には、獣医になって親を継ぎたいという思いもあつたのですが、剣道の名門で優秀な監督がいる八代東高校しか許してもらえませんでした。父は「女子は足腰が一番に弱つてくる、それをカバーするには階段上りしかなれない」というのが持論で、近くの神社にある250段の細い階段を毎朝、往復4回、上らされました。最初は面白がつて上つていましたが、起こされるのは朝5時半です。さすがに雨や雪の時はやらないだけではなく、父は「合羽を着れば上らう」と思つたら、合羽を着れば上れる、スコップで雪かきすれば上れる、といった具合で、地獄のような毎日でした。父がいなければと思つたことは何度もありました。が、今になれば、階段上りが剣道での良い成績につながつたと思ひます。すべてのことにおいて、人並みのことをしていただのでは、人並みにしかなれない、つくづく感じるようになりました。生徒に對しても、強くなりたかつたら、それなりに自分で努力をしなくてはならないと言っています。縄跳

びなら狭い場所でもできるとか、つま先でずっと歩くとか、汽車やバスの中で屈伸をするとか、自分で工夫できることはいろいろあります。そうしたちよつとしたヒントを生徒に伝えてあげられればいいなと思います。

高校ではインターハイを2連覇することができますが、一番の思い出は、九州だけで行われていた団体戦で優勝したこと。当時は個人戦ばかりで団体戦は他にありませんでした。個人でもらうのももちろん嬉しいですが、皆でもらうのはやはり嬉しいものです。





大学は、父から國士館大学に入らないと強くなれないと言われ、そこに入ることになりました。父は「もつこす」ですから「女が4年も大学に行つたら、口で男を使いうようになる。やつぱり女は男に仕えないかん。だから2年で結構」と。私は体育の先生になるのが夢でしたので、同じ短期で中学校の体育教員免許がもらえる日体大に行きたいと思い、内緒で願書を取り寄せましたが、送ろうとした時に父に見つかってしまいました。目の前で願書をびりっと破られた時には、ああっと思いましたが、おかげさまで國士館は入学金、授業料、寮費すべて免除、男女一人ずつしかない特待Aで入学しました。ただし、もの凄いプレッシャーです。これほどの優遇で入

学させてもらつたのであれば、それだけのものを学校に返さなければという意識が強かつたですから。入学した時の剣道部は500名、その中で女子は25名で全員が寮生。学校生活は軍隊式で厳しい練習に耐え色々な人生経験をさせていたりました。

大学時代の昭和44年、45年、そして卒業後の46年の全日本選手権を3連覇できたのは、やはり階段上りさせてもらった父のおかげと、厳しい練習の大学で一生懸命に指導していただいたおかげだと思います。6年ほど前に警視庁の方が3連覇しましたが、今でも女子では私と2名だけです。その3連覇を成し遂げた年にNHKから紅白歌合戦の審査員のお声がかり、会場となつていた帝国ホテルに泊まることができ、先代の貴乃花やボクシングの大場選手といった芸能人の方と写真と一緒に撮らせていただいたら、普通ではなかなかない体験ができたことも厳しい練習に耐え、努力した結果であつたかなと思います。

川添哲夫先生のこと

これからようやく主人の話になります。長らくお待たせいたしました(笑)。主人とは大学で知り

合つたのですが、私は1年生、主人は2年生でした。一番身近だったのは2年生の方たちで、先輩、先輩といつもおじぎしていましたが、川添先輩が同じ大学にいるのかといった程度でしか知りませんでした。夏休み合宿で、納涼船で佐渡島に日帰レクリエーションがあり、苦手な雷がひどく鳴っていましたら、川添先輩が何か悩みがあるんじゃないかと話しかけてきました。名前は言いませんでしたが、実は同級生からしつこく交際を申し込まれていると話したら、心当たりの何人かに「桑原(旧姓)には絶対に近寄るな」と言ってくれたようです。翌日には女子の宿泊所にまで、ちゃんと言いに来てくださいました。律儀なところがありましたね。その翌日もまた宿泊所に訪ねてきました。ちよつと時間があるからと、近くの喫茶店に連れて行かれました。大学は面回を重ねるうちに、もし先生に注意をされても、お互いに剣道はがんばるので交際を許してくださいとお願いしようじゃないか、といふことで付き合うようになりました。主人は本当に律儀で、見つけた話をばかりでしたけど。

2学期になつて道場通りが始まつたのですが、今みたいに携帯はなく、なかなか連絡の取りようがない時代です。皆さんには眞面目な二人がどうやつて連絡したと思いますか? 剣道をやつていれば分かると思いますが、「たれネーム」というものがありまして、これが



袋のようになつています。そこに小さな紙を入れておいて、練習の最中にしばやく交換して連絡を取り合つてました。練習が終わつた後、点呼まで10分かくらいの時間しかありませんでしたが、毎日、すぐ近くの喫茶店で話をしました。幸い、先生は理解のある方で、それなら二人で家に食べに来いと、行くと言つて、報告したようでした。主人は本当に律儀で、見つかるよりも自分の方から先に言いに行くと言つて、報告したようでした。

私が卒業する時に、結婚の話を

父にしたいということで、春休みに八代まで来てくれました。私はちょっと無理じやないかなと心配していましたが、「どうかよろしくお願いします」と頭を下げたら、案の定、「うちの娘は剣道の日本一を3回取った。それに見合う相手を探さないといかんから、今は認められるわけにはいかん」と言われて帰されました。それで主人はがんばらなければという気持ちになつたのでしよう。それからは階段上つたり、縄跳びや素振りをしたり、「すごく努力をしていたよ」と主人の同級生から聞きました。それから2年後、大学4年生の時に、大学生では初めてでしたが、東京都の代表となつて全日本に出ることになりました。順調に勝ち進み、ついに決勝戦を勝つてしましました。これは運命か何かは分かりませんが、日本一になつたわけです。さすがに父もぐうの音も出ません。自分のいる熊本からはいという話があつたようですが、父にやんわり聞いてみたら、「うん。しようがないな」と認めてくれました。卒業後には国体が近い和歌山の教員に来てほしいという話があつたのですが、和歌山へ行くことを決める前日に「教師で来てくれないか」という

上海列車事故の当時は、今のようない、電話は通じない、連絡できない、不安で待っていました。主

話が学芸からあつたそうです。主人は高知に帰りたがつてましたので、すぐに返事をして、それで芸の教師になることが決ましたと聞いています。

昭和50年に三翠園で結婚式を挙げ、高知で暮らすようになります。結婚した当時は朝倉の借家にいましたが、お互いに「お酒を飲むために剣道をやつているんや」と言つたりして、毎日、晩酌をしながらよく話をしていました。父からは男性に尽くせよと言われてましたから、どうやって近くそとかと考えましたが、お酒が好きでしたので、汗を流して帰ってきた時に、きんきんに冷えたビールを出すのが一番だなと思つてやつてました。グラスを冷凍庫で冷やしていくて割つたりもしましたが(笑)。そうした話の中で「人生は一本勝負だから、どんな時でも悔いのないようになといけない」という言葉が強く頭に残っています。

人は集合係でいつもハンドマイクを持っていましたが、ちょっと入った映像には主人の姿が見えず、別の先生がマイクを持つています。何人かの先生は現場で救助に当たっているという話でしたので、主人は力が強いので、やつぱり現場の方にいるんだな」と思い、子供たちに「お父さんは現場にいるから大丈夫だよ」と安心するように声をかけていました。何か感じるものがあるのでしょうか、下の子供はずつと震えていましたが。その後で死亡が確認されたと聞いた時、人生の一本勝負の時がやっぱり來たんだなと自分の心に言いました。主人のために恥ずかしくない態度で立派に送り出されませんでした。主人のためには頭の隅にありました。おかげさまで子供たちは大きく育ち、昨日、次女に初めての子供が生まれました。おかげさまで子供は二人とも順調に生活しており、私もそれなりに幸せに暮らせていただいています。卒業生の皆様にも大変お世話になり、主人も本当に喜んでいます。

主人のおかげ

いろいろな方と話をすると、やはり主人は偉かつたんだなと思う

上海列車事故の当時は、今のようない、電話は通じない、連絡できなかつた。情報は入らない、映像も定かでないといった中で、不安で待っていました。



ご講演、ありがとうございました。

時があります。今日ここに立てるのも卒業生のおかげです。今日の特別授業は何も分からず引き受けたものの、ここに来てみたら大変なことを引き受けてしまったなと感じがしましたが、久しぶりに剣道部の教え子の顔も見られ、大変嬉しく思っております。

人生何事も明るく、楽しく、元気よく、これが私のモットーです。人生いろいろな経験をします。

一日一日を明るく楽しく元気よく行けば、一日も早いし、一週間も早いし、一年も早いと思います。人生を元気に生きましょう。

ありがとうございました。

**【特集】第25回関東支部同窓会・懇親会
～高知からスペシャルゲストも来たぜよ！～**



今回から会場を学士会館に変更。
懇親会場は、こんな感じ



懇親会場への移動が終り、村田教頭先生の
音頭で始まり～



幹事は昨年やったから
今年は楽しむんだもんね～♪



まずは歓談で盛り上がる

そして、お待ちかねの余興 今回は、お名前bingo！ スペシャルゲストは…？



かつお人間に
負けられんき
頑張るで～



今年は25回のお祝いに、高知県のご当地キャラ、くろしおくんが駆けつけてくれました！

司会は27期の川添哲嗣くんと高橋祥子さん。お揃いのTシャツで登場。気合い入ってます。
まずは、くろしおくんの紹介、そしてbingoのルール説明
くろしおくんも、司会につられて、やる気満々（笑）



bingoに当たった方々と記念撮影 なぜか29期が続々と上位当選
総会で特別講演ゲストの川添先生も当選！



恒例の卒業50周年記念品贈呈 今年は4期の方々でした プレゼンターは細川支部長



そして、これも恒例、学芸讃歌の大合唱 27期高橋邦明くんによる特別編集の映像を添えて

いよいよ懇親会もフィナーレ 27期がステージに集合
幹事代表挨拶と28期への引き継ぎ しかし、幹事代表も28期もいない！



なんと、幹事代表は、くろしおくんの中から登場！ 中は暑かった～（代表談）



総会の後も、夜はまだまだ続く…
赤坂見附の祢保希へGO!
(写真は27期と細川支部長と
川添永子先生)

【後日談】

28期には引き継ぎを終え、
今年の懇親会に向けて、着々
と準備を進めています。

学芸初の大臣誕生！

難問山積で大忙し

元厚生労働大臣
政治家・弁護士

細川 律夫氏（3期）

日本列島を揺るがした千年に一度と言われる東日本大震災発生時に厚生労働大臣をされた苦労話や学芸時代のお話を伺いました。

〈細川律夫氏 PROFILE〉

- ・生年月日：1943年8月8日（70歳）
- ・出身地：高知県吾川郡いの町（旧吾北村）
- ・出身校：小川小学校→小川中学校→高知学芸高校→明治大学法学部
- ・職業：元厚生労働大臣
元衆議院議員（7期）
弁護士

【経歴】

明治大学卒業後、司法試験合格、1974年弁護士登録。1981年「越谷総合法律事務所」を開設し、市民法律相談などの活動を続ける。

1990年の衆院選で埼玉4区から立候補。3度目の挑戦でトップ当選を果たし以後7期当選（埼玉県3区：草加市・越谷市）。

1996年民主党の結成に参加。
衆議院では環境委員長、予算委員会野党筆頭理事、決算行政監視委員長などを歴任。
2009年厚生労働副大臣、2010年9月厚生労働大臣（～2011年9月）
2012年の衆議院総選挙で民主党への逆風の中、惜敗。現在に至る。

◆3・11の地震発生時には何処で何をなさいましたか？



参議院決算委員会で建物の3階にいました。そりやもう凄い揺れでした。斜め前に菅総理大臣がいたのですが、身を隠す机がなかつたので頭上のシャンデリアが落ちてこないか、総理のことを心配しました。本当に心配しました。

◆中でも、最も窮地だったと思ふことは何でしょう？

原発の施設で働く人は年間100ミリシーベルト以内が労働安全の基準なんです。しかし、福島第一原発がどんどん危なくなってきた、その対応のためには基準の数値を上げなければ作業の継続ができない状況になってきて、許容量を変えるよう迫られました。厚労省の責任者としては安全面から安

ました。揺れが治まってから、すぐ緊急対策本部を立ち上げました。大変だったことは沢山ありました。が、計画停電が実施されることが決定してから、いつどの地域が

◆東日本大震災のご苦労は言いたくせないと思いますが、大変だったことは何でしたか？

大変だったことは沢山ありました。が、計画停電が実施されることが決定してから、いつどの地域が

◆厚生労働大臣に任命されたことを海外出張から帰国してマスクをマスク

ミの取材を受けるまで知らなかつたと聞いていますが、事前に打診などはなかつたのですか？

事前の打診は普通はありますよ。

あれは前代未聞の出来事だったか

もしそれませんね（笑）。あの時は中

國訪問しており、午前中に帰国予

定だつたのですが、何かのトラブルで飛行機が出ない。機内で2時

間ほど待機させられていました。

秘書も何とか私に連絡をとろうと

苦心したようですが、機内は携帯

も使えませんから…。到着が遅れ

て成田に降りたら、取材陣から力

メラが向けられ「大臣就任、おめ

でとうございます」と言われ、私

は法務大臣かなと思ったのですが、

厚労大臣だということで、「いやあ、

こりや大変だな！」と思つたね。

事前に打診があれば断つていたと

思ふけど、もう発表しちゃつて

るから断る訳にはいかないしね。

易に基準を上げる訳にはいかないので、ギリギリのせめぎ合いでした。いやあ！あれはキツかつたねえ。苦渋の決断でした。

あの時は菅総理と防衛大臣との3人で何度も話し合いましたが、私も総理からは随分怒鳴られたものでした。菅総理は「イラカン」って言われていますからね（笑）。